

歴史と華鏡

117回

まんが王国のすすめ

横山隆一 記念まんが館
学芸員 大野 雅泰

昨今、全国各地に「聖地」と言われる漫画・アニメに関係する場所が多く生まれ、観光・経済活動の一翼を担う様になった。

高知は、この現状の遙か前より「まんが王国・土佐」という名称を名乗っている。では、「まんが王国・土佐」とはどういうことで、いつごろから言われているのだろうか。

まず、この「王国」というのは、「とても盛ん」という意味で使われる。つまり、高知はまんがが盛んということになる。一九五一年には高知新聞にて「マンガ教室」という一般から作品を募集し、紙上でアドバイスをするという企画が始まり、現在は「高知まんが道場」へと引き継がれている。一九五四年、横山隆一に率いられた漫画集団（国内一流まんが家の親睦グループでサイン会や展覧会を企画した）の来高に大きな刺激を受け、地元有志のまんが団体が結成された。県内にアマチュア・セミプロまんが家の裾野が広がり、そこからプロも輩出することになる。なぜ、高知はまんが家が多いのかと聞かれ



●「まんが王国・土佐」の未来を開くカギを持つ横山隆一(写真左:1988年)

たとき、対外的には土佐人気質、高知の風土が影響している等と言われたりするが、横山隆一という当時のまんが界の第一人者の存在が後輩に与えた影響は計り知れない。

名称が使われ始めたのは一九七〇年代後半で、一九八八年の「国民休暇県・高知まんがフェスティバル88」の開催に伴い周知されることとなった。この七〇・八〇年代に高知出身のまんが家が雑誌・メディアで活躍し、地元でもまんが家の力を地域活性化への起爆剤にしたかったという意思と重なり生まれた名称なのである。

そのフェスティバルの翌年、隆一は「（まんが家の来高で）世間の視線を集めるのも一つの方法だろうが、世間の目を大きく見開かすことが大事だ。漫画で人を呼ぶのではなく、まんが的発想で人をひきつけることだ。この違いをちゃんと考えないと駄目だね」と言っている。王国民である私達には、まんがが描けなくても「まんが的発想」で物事を考え、問題を解決し、人を喜ばせることが求められているのかもしれない。

市長コラム 内和外交順

高知市長 岡崎誠也

すえこぎや

今回は、牧野富太郎博士を生涯にわたり、献身的に支えた壽衛夫人を紹介いたします。博士が新種の笹に「すえこぎさ」と命名したことで有名です。

牧野博士は、全国各地に植物の採集旅行に出掛けたり、研究にかなりの金額をつぎ込んでいたため、裕福だった家業も傾きます。大学の給料も研究を支えるほどの額ではなく、常に研究費や生活費に困窮し、大きな借金を抱え、壽衛夫人は結婚当初から金策に苦労をし、いつも質札を入れていたそうです。

牧野博士の自叙伝によると、債権者への対応も壽衛夫人が担っていたようで、ついには家賃も払えず、家財を差し押さえられたりしたこともあったといわれています。

そんな苦労がありながら、生涯にわたり、牧野博士を支えていますので、博士を心から尊敬していたと思います。

壽衛夫人は生活を支えるために商売を始め、博士の膨大な貴重な植物標本などを守るために、

火災などの危険のない東京郊外の練馬区東大泉に一軒家を建てており、その跡地が現在の練馬区立牧野記念庭園記念館として一般公開され、博士の偉業を今に伝えています。

牧野博士との間に13人の子どもをもうけながら、博士の研究生活を物心両面で常に支えた壽衛夫人の苦労には頭が下がります。研究成果の恩恵にあずかっている現代の私たちとしては、研究を支えた壽衛夫人に深く感謝いたします。

来春から始まるNHK朝ドラ「らんまん」では、ヒロインの壽衛役に、今をときめく浜辺美波さんが抜てきされました。放映が今から楽しみです。



騒音下でこそ役に立つ補聴器をあなたへ

補聴器の新たな時代の始まりです

先進の人工知能(AI)を搭載することで
より自然な聞こえを可能にしました

世界で数多くのアワードを受賞
「オーティコンモア」

MT HA 安心の全国86店舗ネットワーク

新日本補聴器センター 高知店

認定技能者多数在籍 試聴・貸出・調整メンテナンスは全て無料で承ります。

高知市北本町2丁目1番12号 駐車場有り(ホテル港屋第1パーキング内)
営業時間 午前9時～午後5時 定休日 日曜・祝日・第4土曜
TEL 088-885-5855

※木・金曜日留守の場合があるためご連絡下さい。ご相談により、時間外相談・訪問も承ります。